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UN ENIGMA INDESCIFRABLE: LA GRAN 
SUPERIORIDAD DEL “CROMAGNON” 
SOBRE EL “NEANDERTHAL” EN TAN 
SOLO 5.000 AÑOS
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Guerásimov reproduciendo la cabeza del hombre de Neanderthal. 

(Foto: B. Riabinin).
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Uh *®moso sabio inglés Carlos Darwin publicó su libro "El origen del 
.®,; P®’’® 5“®’’^ y® habían pasado los tiempos de la quema de 

sentada la idea de que el hombre desciende del mono, 
era Pn n! hombre y el mono antropoideo había afinidad genética. Eso 
Dar'eridnc hipótesis, pues por entonces no se conocían antepasados 

aos al mono ni tipos intermedios entre él y el hombre. Infortunadamente no 
fase'd" en la Tierra monos de hablar incipiente ni seres semihumanos en 
Due I’®"®"”'®"*®* primitivas. De modo que, en general, la escalera por la 

® ombre futuro ascendiera del reino animal sólo existía en plan especulativo. 
Edadd^p"® ^'®'’*’® había -y hasta ahora hay-tribus atrasadas, ai nivel de la 
tribus™' "° orgánica de capacidad mental. Hombres de las 
diferen"-^? atrasadas, luego de cursar los correspondientes estudios, hacen cálculos 
huma d d Í’’®" 5®"’® desarrollados compañeros de clase. Toda la, 
^^cionaioo * • P^alf fornia de a nariz y demás rasgos 
•'nos 1 anó^^^®®'’^®'^ término medio un cerebro del mismo volumen, del orden de 
600 centímetros cúbicos. En cambio, el de los antropoides no pasa de los

íta.

i. Randal

volumen del cerebro humano no determina del todo la capacidad 
*olum poseedor. Pero ahora se trata de otra cosa, de que en la Tierra cuyo 

alau*^ término medio, de 800, de 1.000 centímetros cúbicos. De existir 
^iiuianiza5®*^®^ así, mucho podría saberse acerca de cómo transcurrió la 
5*’'las mono, cómo surgió el habla y cómo se desarroNaron las manos, 

los sahæ5 "° hubiera podido desarrollarse el mismo cerebro. De ahí la emoción 
fadeiig P®*^ I® búsqueda del "hombre de l^nieves", supuesto eslabón 

^llazqn Java, el científico holandés Eugene Dubois hizo el primer* 
cráne ‘*® ’® <*e Darwin: desenterró la mandíbula inferior, la tapa 

i^faneo ° ® 5®’’ 9ue no era ni hombre ni mono. El volumen de su 
*®heríat^"'^ ®J®'’ centímetros cúbicos, precisamente del tamaño que 

Pero "eslabón intermedio". Ese ser recibió el nombre de Pitecantopo - 1.
hallazgo no se podía cubrir el abismo existente entre el mono y 

• Los sabios exigían nuevos "jalones". Incluso impugnaban la prueba del

Pitecántropo 1 : aquél único cráneo bien pudo pertenecer 
búsquedas y los hallazgos se sucedieron a lo largo de muchos decenios del siglo XX, 
principalmente en Africa. En 1924, Raimond Dart dió con el cráneo de un mono 
con algunos rasgos humanos y le puso el nombre de australopiteco (mono del sur). 
Por los años 30, allí mismo, en Sudáfrica, prosiguió las búsquedas de los más 
remotos antepasadas del hombre Robert Broom. Y, por último, un gran grupo de 
descubrimientos se debe al matrimonio Louis y Mary Leakey.

Hoy el cuadro general del origen del hombre se pinta del siguiente modo. En 
tiempos re,motos, hace más de dos millones de años, en tierra térrida en Africa 
apareció una manada o manadas de predantropos (prehombres), a los que 
precisamente se llama también australopitecos. Eran de pequeña estatura y poco 
fuertes, pero andaban sobre dos pies, para tener libres las manos con que poder 
sostener una piedra o un palo, a lo que se habituaron. Poseían un cerebro bastante 
pequeño, de unos 500 centímetros cúbicos, pero se valían con destreza de las 
manos, que acostumbraron a trabajar, y su cerebro fué desarrollándose poco a poco. 
Pasados unos centenares de mifenios,trili mismo, en Africa, apareció una manada de 
prehombres que ya tenían un cerebro de 700 centímetros cúbicos y manos muy 
desarrolladas. Louis Leakey, el primero en encontrar (en 1960) los restos de uno de 
esos sres, le puso el nombre, por sus admirables manos, de ^'hombre mañoso".

Empezando por el pitecántropo, la manada prehumana debió ascender a un

a un degenerado. Las
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valoración, como un ser inseguro 
que se encuentra arrojado en el 
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polémicas, sobre varios aspectos 
de la Conferencia.

y derelicción. Es la literatura de la 
insatisfacción, de la trascendencia 
y se opone a cualquier orden
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breve coloquio

distinguida 
los que se
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partiendo de algunos buenos

Badell contestó debidamente.
El conferenciante f.ué

las Armas 
no llegaron

tranquilizador. Esta es, 
"auténtica” narrativa de 
condición human.a.

Cita García - Badell

Badell. El título de esta 
conferencia era “La narrativa de 
la condición humana”.

Gabriel García - Badell fué 
presentado por el Director de la

ARAGON/exprés. PAG. 14

¡ GABRIEL GARCIA-BADELL 
I EN GAŒRIA S'ART
i CON SU CONFERENCIA SOBRE "LA NARRATIVA DE LA CONDICION 

-------------- PILAR ARANDA YI HUMANA" SE INAUGURO LA EXPOSICION DE 
FRANCISCO SAN JOSE

En la tarde del sábado día 11, 
tuvo lugar en nuestra ciudad un 
acto cultural que llevó a la Galería 
S’Art de Huesca a muchísimos

artísticas y culturales.
El aliciente era doble pues se 

inauguraba la exposición de los 
artistas Pilar Aranda y Francisco 
San José y como acto de apertura 
de la misma se anunciaba una 
conferencia de nuestro querido

Gimeno, quien en breves palabras 
hizo la semblanza de este 
discutido escritor y novelista, de 
quien alguien dijo era el futuro 
Cela de las letras españolas.

La personalidad de García - 
Badell es de sobra conocida por 
nuestros lectores, por lo que no 
vamos a hablar de él, sino más 
bien intentaremos resumir, en el 
breve espacio de que disponemos, 
el contenido de su interesante 
disertación, que fué seguida por 
todos los asistentes con 
muchísimo interés, y que al final 
de la misma suscitó comentarios

Comenzó haciendo un análisis 
de las dos formas de la narrativa: 
la auténtica y la inauténtica. “Es 
inauténtica —dijo— cuando se ha 
encontrado un orden que no es 
real”. El autor de este tipo de 
novela suele ser el hombre 
satisfecho, bien situado, sin 
problemas, que no siente la 
angustia aunque la angustia viva 
en él.

El novelista que inspira su obra 
en la angustia humana es el 
novelista auténtico. Su narrativa 
se dirige especialmente al hombre 
en cuanto hace referencia a los 
problemas que le son propios 
—esenciales—, que t ienen carácter 
existencial sobre todo. El hombre 
en esta narrativa es concebido 
como “ser - para - la - muerte”, y.

Dostoievsky, Camus, Sartre, 
Malraux, Unamuno, Kafka, Rilke 
y Martin Santos, como autores 
que forman parte de la narrativa 
de la condición humana. “Y así, 
— dice— Unamuno tiende a 
intranquilizar al lector. Kafka, en 
“El Proceso" sitúa al protagonista 
frente a la culpa sin explicar nunca 
las acusaciones que podrían justifi - 
caria. Y Camus nos describe a Mer- 
sault como el extranjero que se en
cuentra arrojado 'an el mundo, en 
un enajenamiento absoluto, fuera 
de la costumbre y de lo q,ue es coti 
diano".

Terminó el conferenciante su 
disertación con la lectura de un 
capítulo de cada uno de sus libros 
“Las manos de mi padre" y “De 
las Armas a Montemolín”, que, 
dice, encuadran perfectamente 
dentro de la narrativa de la 
condición humana la cual está 
fuera de cualquier concepción 
política y de su mensaje y en 
contra de cualquier sistema de 
valores, tranquilizador, que no 
suponga, la resolución del 
problema de existir definido 
como estar - en - el - mundo - de - 
una - manera - extraña.

Insistió en que su novela “De 
las Armas a Montemolín” no 
suponía un ataque frente a las 
instituciones políticas y sociales 
de ningún sistema porque iba 
mucho más lejos. "Por 
temperamento y por instinto 

quiero encuadrarla en el 
grupo de novela existencial. 
Cualquier interpretación política 
de mi obra no sólo la tergiversa, e 
interpreta falsamente, sino que 
disminuye su verdadero valor. Los
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HOMENAJE A SALGADO 
Y ENRIQUE MARINAS 
DE RADIO NACIONAL 
DE ESPAÑA

Por los extraordinarios servicios 
pres.tados a la Radiodifusión 
Española desde los micrófonos de 
Radio Nacional de España, ha sido 
concedida la Medalla del Trabajo, en 
su categoría de Oro y Plata 
respectivamente, a Dña. Sara Salgado 
y a D. Enrique Mariñas. Los nombres 
de estos veteranos profesionales de 
Radio Nacional de España, constante 
ejemplo de humanísimas virtudes, 
están ya en la historia de la 
Radiodifusión Española, a la que se 
incorporaron en momentos decisivos 

para la Patria, y su trayectoria va 
íntimamente unida a la del desarrollo 
de la Radio en nuestro País, tan 

modesta y precaria en sus comienzos 
como espléndida es hoy su realidad y 
prometedor su inmediato futuro.

La historia de f^adio Nacional de 
España es, cabalmente, la historia de 
los últimos 36 años de la vida 
española glosada día a día por las 
gentes de Radio, entre las que Sara 
Salgado y Enrique Mariñas, tienen 
tan especial significación. Sus voces 
nos acompañaron, a través de las horas 
y los días, y en su acento cordial 
pudimos vivir instantes de emoción y 
esperanza.

Por ello, sus compañeros 
admiradores y amigos, deciden 
expresar públicamente el homenaje 
debido a nuestros dos grandes 
profesionales, y, piensan reunirse con 
ellos en Madrid, el próximo día 23 de 
los corrientes, a las nueve y media de 
la noche, eñ el Palacio de congresos ■ 

y Exposiciones del Ministerio de 
Información y Turismo, para hacerles 
presente la cordialidad que merecen.

GALERIAS 
de ARTE

is ALA LIBRO^ 
Exposición 
Maestros Españoles 

Siglo XX
Fwenclara, 2

N'ART NAHARRO
Expone:

IRENE LAFFITTE
PINTURA DÊ PARIS 

norario; de 1 1 a 1 y de 5,30 a 8 

IV! ¡nifestacion, 9

Galería ATENAS 
Depone^

Frandsco BENESSAT
La Paz, 7

Carta de ajuste, 14,00,13,45. -------- ...
Apertura y presentación, 14,01,- 
Almanaque, 14,30.- Primera Edición,
15,00, 
la **iZ”,

Noticias, 15,35,

kimono
16,00.- Esa chica ("un 

en mi casa”), 16,30.-
Despedida y cierre, 17,45.- Carta de 
ajuste, 18,00.- Apertura y 
presentación, 18,01,- Avance 
informativo, 18,05,- La casa del reloj, 
18,25,- Con vosotros, 19,00,- 
Baloncesto (Real Madrid-Reijkavid, 
para la Copa de Europa de 
Campeones de Liga desde el Pabellón 
de la Ciudad Deportiva del Real 
Madrid 20,30,- Novela, 21,00,- 
Telediario, 21,35,- España siglo 
veinte (“La (crisis se ciernesobre 
España”), 22,00,- Sesión (¿e noche 
(‘’Encubridora’’), 23,40,- 
Velnticuatro horas, 00,10,- Oración, 
despedida y cierre.

SEGUNDA CADENA

20,00,- Carta de ajuste, 20,25,-
Presentación y avances, 20,30,-
Cascarrabias, 21,00.- Luces en la
noche, 21,30.-Telediario dos, 22,00.- 
Galería, 22,30.- Sombras recobradas, 
(“Orquídeas silvestres”), 00,10.- 
UItima imagen.

DELEGACION PROVINCIAL 
DEL MINISTERIO DE 
EDUCACION
Y ciencia de ZARAGOZA

Se han recibido en esta Delegación 
Provincial peticiones de profesorado
a para los Institutps
Nacionales de Enseñanza Media de la 
provincia de Barcelona:

6 de Ciencias
2 tie Clásicas
Francés e Inglés
Los interesados pueden dirigirse a 

la Delegación Provincial el Ministerio 
de Educación y Ciencia de Barcelona, 
teléfono 2184316 ext. 93.

El Delegado Provincial

D

acude.
ee/uAS POLITICAS l

LUCHA ANTI DIABETO 
DE LA CRUZ ROJA 
ESPAÑOLA

Como en años,anteriores 1)1 
C. R. E., iniciara' sus charlii: 
Diabetes Mellitus, con el nobKi 
de divulgación, parar; 
conocimiento de sus muí 
aspectos: carácter familiar, fura 
presentarse, síntomas que prte 
emparentamiento con la obtd 
etc. que obliga a la investigad^ 
diabetes entre famillarii 
diabéticos y entre obesos; pasrr 

revista alas diferentes vidsK 
individuales, familiares ysodaH 
pueden plantear, esta alterad» 

el metabolismo de los tiidraU 
carbono que indudables 
aumentará el interes por cono»! 
afección no solo ai propio pw» 
familiares obesos, sino al púb^
general, ávido por conocer,-' 
hoy se considera afeedíf 
presente y que lo será delporin 

Por todo ello, la Cruz Rf

t LA
f W* ' "I- TU la U ; Hi

r .«tu I
íistoria h¡

Zaragoza, a través de 
Anti-Diabética. al comunW 
comienzo de un nuevo ci» 
Charlas, se complace en iniít» 
primer lugar a los mjembios^ 
Asociación de Diabeticos E, 
(A. D. E.), a todos los diab«» 
sus familiares y al públicoens^^

Las charlas tendrán luga^ ¡bes intenl 
Presidencia del Hospital-DisF 
de la Cruz Roja, los sábados|K« 
y tercero de cada mes, a las 
la tarde. de :

El próximo día 18,ten(lf»W 
primera charla a cargo b ' 
Provincial de la L. A. C. R. L 
don Joaquín Loscos toscos, 
hablará de la HI’t’L 
conocimiento de la Diabetes

Pidos ya
“id de ci

I* indifere

!*José A 
en “I 
Norte

Dr. SANCBD i
GARCIA *

UROLOGO 1
Avda. Goya, -1-** j

Telfs.: 224089 - 3541» J

H

"ARAGON/exprés” se agol> 
frecuentemente en m-.ichos sectores del’
Ciudad. A

Suscríbase y. lo recibirá en su casí 
cada tarde.

domiciliado en
, núm

., calle..............
, se suscribe por uí ®

mestre prorrogable al diario "ARAGON/exprés”.

Precio por trimestre: 360 pesetas.

Envíe este Boletín a Marcial.

JUEVES, 16 DE NOVIEMB*^
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EL PORQUE
DE UN SECUESTRO
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iO BUENO CE tSWilt/iDiDOS£N 
¿í XSlEfaOES Q0ESi$tíBENlÚ5 

COSIOS BEV/MMSCEL 0.7NENSÜN. 
^OTEENTERAS----

£SOSi

ITl DlABETiq 
JZ ROJA

años, anteriores m 
iciara' sus charlii R 

litus, con el noblei 
ación, para m 
to de sus meit 
acter familiar, fon 
sintomas que pw 
anto con la obej 
la a la investlgacláni 
entre famlliarei 
entre obesos; pasa 
diferentes vicisíí 
familiares y soda# 
itear, esta alterad» 
no de los tiidril» 
|ue indudablemi
Interes por conoc?

♦

Este cronista ha podido leer lo (jos pozeo* 
ha causado que haya sido secuestrado el ae* 
manarlo «La Codorniz» y retirado, en suma,' 
de la circulación, en su último númerot SI, 
como parece, el secuestro se debe a una «cá»> 
ce} de papel», lo que el cronista ha podido 
leer, no le ha producido ni frío ni calor. Pero, 
en fin, «doctores tiene la Iglesia», que es tanto 
como decir, en este caso, que doctores tiene la 
censura.
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LU 
O < 
O
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Z

solo ai propio pw» 
sesos, sino al pût® 

“..Sí:,."»? * historia
.Twfi “ ' Í,V¡¡W». no

Historia hierve. La 
gloria ha dejado de ser una 
ranquila y larga partida de

tica, al comunW 
e un nuevo c»
¡omplace en in»» 
a los miembros*los miemurosi' . . „ .

Diabeticos estamos atra
paos ya en la responsabili- 
M de cada minuto. Quie- 

intentan el egoísmo de 
indiferencia se vuelven lo- 

*n el manicomio de sus 
*f«s de marfil.”

|6 Lriau»'»»''”- •
todos los díabéte 

, y al públicoení*' 
3s tendrán
leí Hospital-Dii?^' 
□ja, los sábados|i« 
cada mes, a lase"

o dfa 18, tendráW 
irla a cargo
la L.. M. v. n -",

Coseos Loscoif 
e la History 

I de la Diabetes»*

María Requena, 
Jf* “La Gaceta del 
Norte”.)

• CIRCULACION
“El mundillo de la circu

lación puede ser a un tiem
po una cátedra y un termó
metro de la civilidad de los 
pueblos, en el que los ciuda
danos puedan aprender que 
las leyes o son lógicas o no 
son leyes, y los sociólogos de
tectar el índice de sentido 
común o de común sinsenti
do en que se encuentra el 
motorizado rebaño consu
mista.”

(Pedro de SHva Jove- 
llanos, en “Asturias 
Semanal”.)

ARE!

«El mundo occidental 
está ”en conservador” 
ciento por ciento, aun
que quieran ponerle eti
quetas socialistas o eti
quetas liberales.» (Ma
nuel Blanco Tobío en 
«Arriba».)

Diciendo que se es con
servador, en verdad, se ha
bla del continente, pero no 
del contenido. Todo depen
de de lo que se quiera con
servar. Puede decirse que 
existen tantas tendencias 
conservadoras como siste
mas políticos. Así no es lo 
mismo pretender conservar 
una dictadura que un sis
tema demo-liberal; una re
pública que una monar
quía; una monarquía abso
luta que una monarquía 
constitucional; un régimen 
socialista que uno capita
lista. En este sentido, decir 
que todo «1 mundo occiden- 
ta 1 está “en conservador” 
es decir muy poco.

Compromiso político del cristiano

Don José Luis Gutiérrez, 
Bubdlreotor de la B. A. C., en 
una entrevista realizada por 
don Eímilio Rey y publicada en 
“Más”, declara:

*'Eay que tener conciencia 
clara de la transitoriedad de las 
foi'mas y sistemas políticos. 
Actualmente, los seguidores de 
la denominada teología política 
y, especialmente, su iniciador, 
el teólogo Metz, han hablado 
de lo que denominan "reserva 
escatológica". O sea la incidetu 
cia que el tiempo tiene sobre 
las instituciones humanas a la 
luz de la esperanza cristiana. 
La reserva escatológica mani
fiesta ■ la provisionalidad que 
impulsa de modo necesario a 
las reformas y a la superación. 
El tiempo, que todo lo cambia, 
cambia también las formas po-

líticas, a pesar de las intencio
nes de permanencia de loa hom
bres. Loa formas políticas pa- 
aan y quedan archivadaa 6’i Ida 
vitrinas de los museoa.**

Sobre "violencia y crlstianl». 
mo” dice:

"En toda la documentación 
de Pablo VI se consigna la re
pulsa y la reprobación expresa 
de todo método violento. 8e 
observará la misma actitud en 
todos los Papas contemporá
neos. Pero al decir un no a la 
violencia hay un sí rotundo a 
la denuncia reformadora y al 
esfuerzo consiguiente. No olvi
demos también que la condena
ción de la violencia no equivale 
a invitación a la desidia y a la 
aceptación de loa estados actua
les de insistida.’*

HUMOR Y POLITICA
Paz en Vietnam

Al pueblo de 
que limitarse a 
después hay que

Vietnam no hay 
firmarle la paz; 
dejarlo en paz.

Adscripción consecuente
—Oiga: quiero apuntarme a la 

ultraderecha.
— ¿Con qué fin?
—Con el de criticar, sin riesgos, 

a los que mandan.

¿^Tenencia de armas
—Aquí no está permitida la te

nencia de armas.
—No; lo que sí parece permiti

do es la tenencia de silenciadores.

a

Greguería
La defenestración es un “cese' 
lo bestia.

ÍANCHíI ! 
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"DIARIO FEMENINO"
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Empresario 
hoteles
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JUAN LUIS 
CASTRO

Estado.
“I., .®®***’aciones a 

de Galicia"

:ribe por u® ® 

és”.
s

Se está produciendo un grave trastorno
a la industria 
recer, para su 
rismo de muy 
cios irrisorios,

turística española, al favo- 
captación, el tráfico de tu

ba jo nivel económico a pre-
lo que

entre la rentabilidad 
tido. Hoy en día, la 
solamente es rentable

produce un desfase 
y el capital inver- 
explotación hotelera 
para los promotores

s DIEZ “E NICOLAS

versidt , ïa
de Málaga

NOVIEMB*^
ni 1972

de turismo en origen, aunque produzca pér
didas en hotel de su propiedad en Es
paña. ” 5«

“En ^spaña hemos adolecido siempre de 
un centralismo que ha ignorado las pecu
liaridades regionales. Ahora asistimos a 
una revitalización de la idea regional. El 
regionalismo es perfectamente viable, re
novado y revitalizado, no sólo en España, 
sino en toda Europa. Pero lo que no se 
puede pensar, de cara al futuro, es en un 
regionalismo asentado en ideologías y mar- 
ginaciones del siglo XIX”.

“No se puede olvidar que, como decía uno de los pio
neros de la Sociología, “la ciudad está siempre haciéndo
se .y deshaciéndose”. La ciudad y sus instalaciones tienen 
que ser necesariamente cambiantes para tratar de adap
tarse a las condiciones nuevas de las demás estructuras 
sociales.”

n 
n 
n

Angustia existencia!
Cuando más solo estoy es cuan

do me hallo al volante de mi auto
móvil, en un embotellamiento sen
sacional, a una hora-punta.

Darwinismo social
—Entre nosotros ya no rige la 

ley del más fuerte,
—Cierto; ahora lo que impera 

es la ley del más relacionado.

Rubor
Cuando un Gobierno monocolor 

comete una pifia, a todo el Gabi
nete le salen los colores.

Desarrollo español
Nosotros, en vez de dar posada

Pgarci'a en "YA”

ASALARIADOS 
“LIBERALES”

"La Universidad, por ser 
una de las instituciones de 
mayor posibilidad, ha puesto 
de manifiesto inmediatamen
te su inadecuación a las ac
tuales necesidades. Ha dega
do, por consiguiente, el mo
mento de revisar la rígida 
parcelación de que, en fun
ción de las titulaciones tra
dicionales, es objeto todavía 
el saber. La reconsideración

del presente concepto de plan 
■de estudios, en el sentido de 
que su elaboración fuera en 
buena medida un problema 
personal del profesional en 
ciernes, permitiría adquirir 
una preparación más acorde 
con la gran variedad de em
pleos que ofrece hoy el muu- 
do empresarial."
( La Vanguardia Espa

ñola’’.)

BREVERIAS
España progresa. El estómago 

de los españoles es algo magní
fico. Todos los dias. a las horas de 
comer y de cenar. TVE nos presen
ta cacharros sucios, suelos sucios, 
ropa sucia, etc., que se limpian de 
forma misteriosa. Pues casi... ¡ni 
nos da asco!

Qué contento se pondría Don 
Cicuta, en el programa de TVE, si 
preguntaran a los concursantes 
¿qué articulos bajan?... (No con
testaba ni uno.)

En las elecciones americanas, 
los cantantes famosos apoyan a los 
diferentes candidatos. ¿Por qué no 
nos presentamos a Procuradores 
en Cortes de acuerdo con Raphael,

Una idea para los economistas: 
¿Por qué no hacen rebajas y ofer
tas de otoño, invierno, primavera 
y verano para los artículos alimen
ticios?

Niño 
otros

Lo

Bravo, Karina, 
famosos?

mejor para que
«cesta de la compra» 
un piso bajo.

Massiel

no suba 
es vivir

u

la 
en

Se adulteran los alimentos y se 
arma un buen barullo; pero es que 
también se adulteran los negocios, 
los contratos, las construcciones, 
las fabricaciones... y no pasa 
nada.

Alfereztoteles; en “SERVICIO”
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SUBE UN CENTIJVKTRO 
CADA DIEZ AÑOS 
MIENTRAS el SUELO SE 
HUNDE DOS EN EL MISMO 
PERIODO.
El fin asta previsto para 
el afio 2000 si no se

KiÔÊKMBC
LAGUNA A ESCALA 
REDUCIDA PARA ESTUDIAR 
EL FENOœNO DÉ LOS MARES

H
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V
ENECIA se muere. La ciudad de los canales. Ja 

ciudad de San Marcos, se encuentra en peligro. <«- 
Cprre el riesgo de .desaparecer para siempre, 
absorbida por las aguas, como lo fue la célebre 

Atlántida, y con ella un patrocinio artístico universal, 
admirado por miles y miles de turistas cada año.

Con SUS 180 canales y su magnífica laguna 
centelleante bajo los refleios dorados del sol de 
verano, Venecia pertenece más a la humanidad que a 
Italia.

El problema que plantea la famosa ciudad no es 
nuevo. Preocupa al gobierno italiano desde la aran 
alerta del 4 de noviembre de 1966, cuando. empuiadO; 
por el siroco, el Adriático se manifesto con una 
violencia excepcional, pasando por encima de los 
“murazzi” (dique gigantesco levantado por el dux 
Renier en 1700), invadiendo la laguna y el centro 
histórico (1,90 metros sobre el nivel del 
mar). Venecia debe todo su encanto, su prestigio 
y su atracción al agua de la laguna, y es precisamente 
fa laguna la que provoca el peligro. Sus 10.000 obras 
de arte, sus 450 palacios están amenazados por el 
agua que sube poco a poco, inexorablemente, cerca 
de un centímetro cada diez años, mientras que el 
suelo se hunde dos. centímetros en el mismo período 
de tiempo.

El agua de los 180 canales roe ios fundamentos, la 
salinidad ataca y deteriora las obras de arte y las 200 
iglesias, entre ellas la soberbia basílica de San Marcos.

El futuro de Venecia no está irremediablemente 
comprometido, pero lo estará pronto si no se actúa 
con rapidez. Hay que tener en cuenta que en 1969 los 
expertos previeron la muerte de Venecia para el año 
2000 si no se tomaban medidas convenientes 
inmediatamente.

Para salvar a Venecia, el gobierno italiano lanzó un 
llamamiento a los científicos y confió al Instituto 
Hidráulico la delicada misión de construir un centro 
experimental que reprodujera la laguna en sus más 
pequeños detalles, a escala reducida. La empresa se ha 
llevado a cabo y permite a los especialistas el estudio 
del fenómeno de las mareas y las modificaciones en el 
interior de la laguna.

salvar a Venecia, amenazada por las aguas? Es una 
respuesta que los especialistas y científicos están 
decididos a ganar.

Por otra parte, la construcción del centro de 
Valtabarozzo no es la única medida tomada por las 
autoridades. Hay múltiples proyectos en estudio, que 
sé aplicarán ciertamente con más o menos rapidez.

La Cámara de Diputados votará pronto una ley 
especial en favor de Venecia, a base del texto ya 
aprobado por el Senado en el curso de la última 
legislatura.

Esta ley, que comprende proyectos muy precisos 
para salvar Venecia y su laguna, debería entrar en

%

vigor antes de fin de año, tras una declaración del| 
ministerio de Trabajos Públicos. ]

La salvaguardia de Venecia no debe quedar eitl 
simple proyecto, si no convertirse en una realidad.! 
Hay que actuar con rapidez, con muchas rapideZii 
Rues el tiempo no espera la buena voluntad delosl 

ombres y las aguas de la laguna siguen su curso hacni 
arriba... I

Jean Paul Bergerrf
(Fiel. Servicios 
especiales Efé-AFP)
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La reproducción se encuentra en Valtabarozzo, 
1*1 cerca de Padua, a 40 kilómetros de Venecia. Su 
|l| superficie total de 12.000 metros cuadrados 
I* reproduce integramente los 550 kilómetros cuadrados 

IJI de la laguna. La velocidad|de las corrientes a escala' 
|l| del modelo es reducida alrededor de 2/9 es decir, una

1:1
I 
I

"I" •1' 
i!i

velocidad real de un metro por segundo desciende a 
cerca de 0,22 metros por segundo.

El “centro-modelo reducido” de la laguna es un 
elemento particularmente importante, dado que los 
especialistas podrán estudiar todos los fenómenos de 
erosión provocados por las mareas de la laguna.

El empleo del modelo no tendrá límite. Como es 
fácil suponer, ello constituye un gran compromiso 
financiero para las autoridades. Tal construcción 
cuesta muy cara y su entretenimiento necesita un 
gasto constante considerable. El precio del modelo se 
eleva a mil millones y medio de liras, cifra irrisoria si 
se piensa*un solo instante en los tesoros de arte que se 
encuentran en Venecia, amenazados de destrucción. 

¿Bastarán estos 12.000 metros cuadrados para
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HOY, ITALIA

“Corpo d‘amore“
PorE.SA/yCHEZGAñClA

C
ORRO d'amore" narra la difícil relación entre un padre de sesenta años y su hijo de catorce. Juntos llegan a 

playa desierta donde tratan, primero con cierta tirhidez y con poca desenvoltura, reanudar sus relaciones (el P*' 
siempre fuera ae casa a causa de sus negocios y el hijo esiudíaba en un colegio). Mas no es cosa fácil.Bien pf®”* 
en sus contactos cotidianos brotan incomprensiones y malestar y el diálogo está a punto de truncarse cuando ocun® 

hecho nuevo. Ambos encuentran en la playa a una chica muy guapa, desmayada, que habla en una I®®! 
incomprensible y no tarda en corresponder al sincero amor de los dos. Gracias a ella, los dos vuelven a reconocersBiP 
la situación se altera nuevamente cuando aparece un joven que habla magníficamente la lengua de la desconocida, 
se enamora del recien llegado y, prácticamente, impone su presencia a los demás; no obstante, la relación entre cuatf® / 
convierte en un infierno. El padre y el hijo deciden matar al incómodo huésped pero, consumado el delito, es co®*® j 
despertaran de un bello sueño. Ahora están solos, y, además, unidos por un vínculo profundo cuyas ralees se hienda® j 
la oscuridad de la tragedia.

RAFAGAS.- Una película sobre Giacomo Puccini, otra sobre la contaminación a rodar en todas partes el.mund®<’ 
otra sobre lai segunda guerra mundial en Libia, constituyen en parte el programa del productor Alfredo Binni. Elpf"'' 
trabajo será dirigido por Luchino Visconti, con Marcello Mastroianni, Rossana Schiaffino, Vanessa Redgrave y H’ ■ 
Schneider. "Sporco mondo" se rueda en diferentes países a las órdenes de Paolo Cavara, Luchino Visconti, 
Carlo Lizzani, Gillo Pontecorvo, Damiano Damiani.Florestano Vancini, Vittorio de Sica, Roberto Rossellini, InS” 
Bergam. La tercera, "Gli eroi” narra la historia de unos aventureros en Libia. J
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•AGINAS ESPECULES

La revista de información general 
"Servicio", órgano de la 
t Hermandad Nacional de Alféreces 
Provisionales, ha dedicado en su último 

número varias páginas dedicadas a 
Aragón. Son páginas políticas, de las que 

Consideramos imprescindible ocuparnos.

¡Abre las mismas un "A modo de 
[editorial'' escrito por Arsenio Perales. La 

voz y el pensamiento de Perales -en 
[definitiva, su mensaje- a nadie puede 
extrañar por ser una figura muy conocida.

Hace una larga retahila de las cosas ante 
las que se muestra atónito. Y a la vez 
muestra su agradecimiento a los 
defensores de determinadas causas.

ANALISIS
POLITICO

ECONOMICO

PALABRAS DEL GENERAL 
BOSCH DE LA BARRERA

ZARAGOZA
J Por J. L. ARANGUREN I í

eclaradón del

be quedar eit 
una realdad, 

ichas rapidezij 
Juntad de los| 
su curso hacii j

Bergerre
cios 
Efé-AFP)

El capitán general de Aragón, 
teniente general Bosch de la 
I Barrera, contesta a dos preguntas 
Iforhiuladas por la revista. En la primera 

Idice: "El Ejército cuenta efectivamente 
Icon un extenso y brillantísimo plantel de 
IJefes y Oficiales procedentes de los 
lAlféreces Provisionales, cuya preparación 
jen todo orden es verdaderamente 
joiagnífica y del más alto nivel. En la 
lactualidad, la mayoría de los Regimientos 
Iestán mandados por quienes en la guerra 
Ifueron bravos y leales Provisionales.

Concretamente en esta Región, 
jeosolutamente todos los Regimientos 
pan bajo el mando de ellos. Como es 
sebido, son ya varios los jóvenes 

perales que desempeñan destacados 
pastos militares y por ley natural, en una 

aana no muy lejana, el Ejército en sí 
apenderá de estos buenos y heroicos 
Jiiitares que, siendo Alféreces 
povinsionales, tantas admirables 
pones de valor y amor a la Patria 
Wieron dar"

DEL ARZOBISPO

fé. El Año del Pilar, que celebramos 
con ocasión del primer centenario de la 
terminación de las obras de la basílica del 
Pilar y de su consagración, es una llamada
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P
OR lo que respecta a la segunda 

Pi'egunta, el teniente general Bosch 
Ib Barrera, afirma: "... cuando en 

encontramos hombres 
de los Alféreces 

Imá '^'P^eles, el entendimiento es mayor, 
Lj ^^P'do y más íntimo, puesto que nos 
lerm" “.’^damentos comunes y nos 
Iv mismas y poderosas razones 

que un día, a la 
hfen^ . hicieron saltar en
htria^p^® de la
Li ' ello muy natural que exista 

compenetración, 
(iven abarca también a los
p Alféreces procedentes de la I. P. 
K Pi'eparacion universitaria, en 
L de los casos sobresaliente, no 
Piidiá j ^i^'e elogios por innecesarias, 

"dole citar, por ser el último 

gratamente 
keun °® la conversación mantenida 
RbraH^ el recientemente
ké ¿"l^obernador Civil deTeruel,don 

Menéndez-Ma-njón y 
ka d más hombres
Ra h formación castrense,
m |"?onistica y politica que ocupen 

de la nación, mejor será

El arzobispo de Zaragoza, doctor 
Cantero Cuadrado, la revista le 
envió un cuestionario, entre cuyas 
preguntas figuraba la siguiente:

-A través de nuestra Revista, ¿Qué 
consejo daría a los políticos españoles 
en general?

El director de la revista, en la 
introducción, dice respecto a sus 
relaciones mutuas:

En suma, que tenemos algunas cosas 
en común, siendo la más sobresaliente el 
haber sido auténticos hombres del 18 de 
Julio, defensores a ultranza del 
Movimiento Nacional, incluso desde antes 
de su nacimiento".

A nosotros, particularmente, no nos 
parece demasiado bien ese recuerdo, tan 
político, en una situación eclesiástica 
caracterizada por su postconciliarismo y 
cuando existen tantas suceptibilidades. 
Personalmente pensamos que tampoco al 
doctor Cantero le habrá gustado en 
exceso la encuesta, desde el momento que 
no ha respondido a la misma. En cambio, 
para demostrar su generosidad y su buen 
ánimo, les ha mandado un breve mensaje 
típicamente eclesiástico, como 
entendemos debe ser. En dicho mensaje 
se dice:

" La Virgen del Pilar y el Pilar de la 
Virgen representan para Zaragoaa y para 
toda la región aragonesa el corazón 
espiritual de Aragón. En torno al Pilar se 
inició la evangelización de Zaragoza, y el 
pueblo aragonés, abrazado al Pilar, 
encuentra su unidad espiritual y el 
símbolo de la raigambre y fortaleza de su

y un compromiso para la educación de 
fé y para la conversión personal 
comunitaria a la luz del mensaje de 
Virgen María, que no es otro que 
mensaje de Jesucristo en el Evangelio".

ZARAGOZA, PROVINCIA
ESPLENDIDA

-Vj ,, 
ÍH-. NOVII MHRK I)L 1072

la 
y 
la 
el

proclamar con íntima satisfacción que 
son gentes muy trabajadoras, de gran 
sobriedad y franqueza, que llevan siempre 
delante arraigada honestidad y un espíritu 
de bien hacer. Aún cuando ellas mismas 
reconozcan que pueden pecar de 
demasiado bruscas, debo señalar que esa 
condición no la hacen jamás incompatible 
con las virtudes de sinceridad, honestidad 
y abierto carácter. Yo suelo decir que con 
los aragoneses me entendere siempre bien 
porque se les ve venir*'.

Con relación al segundo aspecto, 
afirma el gobernador civil: "Que 
manifieste que no es difícil gobernar al 
pueblo aragonés, no quiere decir, ni 
mucho menos, que la tarea no sea 
compleja. Son muchos los problemas 
planteados. Una mirada panorámica sobre 
Zaragoza entera nos puede ofrecer los mil 
y un matices de complejidad propia de 
una enorme provincia en franco 
desarrollo con su Universidad, con una 
población importante, con una población 
laboral muy intensa, con una tradición 
muy fuerte y con unas legítimas 
aspiraciones a ocupar cada vez escalones 
más altos en el concierto del país. Todo 
ello, naturalmente, hace que la labor, 
resultando fácil por la nobleza deí 
hombre aragonés, sea ardua e intensa, 
pues debemos tratar de encontrar 
solución favorable a cuantos problemas 
puedan suscitarse".

LO MEJOR Y LO PEOR 
DE ZARAGOZA

O
RBE Cano, gobernador civil de 
Zaragoza, una vez más muestra su 
entrega al servicio de la provincia 
que gobierna, en las contestaciones que 

da a "Seivicio". Así, por ejemplo, cuando 
dice: "Zaragoza es una provincia 
espléndida y, en realidad, no se la puede 
considerar aisladamente, ya que forma 
parte de un entorno más amplio, cual es 
la región aragonesa, que a su vez está 
perfectamente enmarcada como elemento 
fundamental de este bendito país nuestro.

Por ello que Zaragoza tenga 
particularidades muy similares a las de 
toda la región aragonesa y posea también 
unas notas que la diferencian 
sensiblemente por aquello de ser cabecera 
de región".

M as adelante, a la pregunta sobre 
lo mejor y lo peor de Zaragoza, 
Qrbe Cano opina: "Quizá lo peor 

sea consecuencia de esa tremenda 
desproporción de población que existe 
entre la capital y la provincia. Las cosas 
buenas a Dios gracias, son muchas. En 
primer lugar, la voluntad decidida del 
pueblo aragonés para desarrollarse en 
todo orden, en lo económico, en lo sociaf, 
en lo cultural, en lo político; y otra cosa 
muy importante, que por mi parte no 
quiero dejar de proclamar y de agradecer, 
es la íntima y estrecha vinculación é 
indentificación del pueblo aragonés con 
sus gobernantes, consciente de que en esa 
solidaridad está basado el progreso 
conjunto de la región".

OTRAS OPINIONES

GENTES Y GOBIERNO

En otro apartado de la revista. Orbe 
Cano se refiere a las gentes y al 
gobierno de las mismas. "Si he de 
referirme también a las gentes de 

Zaragoza, a las gentes de Aragón, debo

Antes de dar un paso
¿Se ha preguntado alguna vez cómo 
colocaría mejor su capital?
* Si te preocupa acertar en la selección de 

sus valores.
*Si le Incomoda atender a su 

administración.
* Si necesita poseer mayor información
* Si precisa asesoramiento.

ACUDA A NOSOTROS
Un personal técnico y unos servicio, 

especializados, están a su disposiclói 
para ayudarle a resolver estos problemas

BANCO DE BILBAO
dt'sdí' 1857

La revista de la Hermandad Nacional 
de los Alféreces Provisionales 
publica también entrevistas con 
distintas autoridades de las tres 

provincias. Vamos a recoger algunas de las 
opiniones expuestas:

"Entiendo que un alcalde debe estar 
satisfecho fundamentalmente de la 
rnarcha progresiva y ascendente que su 
ciudad vaya logrando. Zaragoza, en los 
actuales momentos, tiene una marcha 
progesiva de crecimiento en todo orden y 
ésto para un alcalde es importante y 
fundamental "(Mariano Horno Liria, 
alcalde de Zaragoza).

"Los problemas de una provincia son 
muchos y vanados, y por eso no se puede 
considerar aisladamente, pero quizá lo 
más importante en estos momentos sea la 
adecuada ordenación del territorio, I 
mediante un asentamiento más raciona! 
de la población" (Pedro Baringo 
Rosinach, presidente de la Diputación de 
Zaragoza). I

"Puedo aventurar n^ decidido propósito 1 
de servicio y mi absoluta entrega a las I 
responsabilidades confiadas" I 
(Menéndez-Manjón, gobernador civil de I 
Teruel). I
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Desde Álcorisa y remontando el cauce del Guadalopillo llegamos al embalse de 
Gallipuén y tras pasar por Berge remontamos las cuestas de Molinos. A 840 metros 
de altitud. Molinos se esconde entre altos peñascales. A sus pies el Guadalopillo crea 
riqueza en huertas sin fin. El pueblo, a caballo de las rocas, queda dividido por 
profundos barrancos. En los mismos soportales de la plaza un agua fresquísima 
repara la sed de los viajeros. Al levantar la cabeza, la pétrea portada de la Iglesia, de 
gótico tardío, teñida por los siglos de un color tostado oscuro. Molinos contaba con 
2.000 habitantes, pero hoy sólo con 600. Niños hay bastantes, mas la juventud se 
va. Y es una pena porque el paraje es encantador, posee una buena carretera hasta 
Alcorisa y no faltan el agua ni las buenas tierras de cultivo. Molinos posee además 
unas muy importantes cuevas en su término municipal así como yacimientos dé" 
arena refractaria.^Al saber que la vida aquí es agradable y silenciosa, el aire limpio y 
puro, las frutas y hortalizas abundantes, las cuevas y excursiones numerosas y al ver

PorllA LAft

Entre ■ i
la ondulada superficie del pantano de Gallipuén con sus aguas tranquilas ya 
esperando bañistas y remeros, hemos pensado que bien podría Molinos ss 
buena estación de veraneo. En nuestros largos viajes nos ha quedado tiempo 
comprobar que pueblos con muchísimos menos recursos están catalogados end 
de buen veranear. El agua abundante de Molinos la geografía urbana desparm 
por entre las rocas y la amabilidad de las gentes, deben ser conocidos porM 
buscan la paz y la belleza de la vida. J

IOS MELOCOTONES: Et OTRO MILAGRO g (jj

"Miguel Pellicer, vecino de Calanda, tenía una pierna muerta y enterrada..! 
hemos oído el relato del famoso milagro realizado por la Virgen del Pil>l 
persona de este creyente turolense del Bajo Aragón. La versión ha tomado ÍR 
de relatos, versos, romances, etc. y cada viejo tiene la suya y la cuenta del 
diferente. El pueblo es grande y bien cuidado. También los tambores atroné 
las noches de la Semana Santa. Cerca de Calanda se encuentran el Guadalim 
Guadalopillo aunando sus esfuerzos para producir una huerta sin par. 
Calanda es nombrar a sus melocotones porque bien puede afirmarse queentj 
reino de Aragón haya nada parecido. El agricultor envuelve la fruta compl^^ 
en una bolsa de papel cuando ésta ya ha alcanzado la forma deseada, paraev^ 
sea picoteada por los pájaros, dañada por las tormentas o los insectos o 
desigualmente por el sol. Se trata de una labor árdua pues, subidos a is 
proceden a embolsar uno por uno a todos los melocotones buenos, miv""
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fc ios que se encuentran con menos cualidades. Por ello la fruta obtenida es de 
extra y alcanza cotizaciones muy elevadas. Sin embargo, pocas veces se paga 

ijostocomo en este caso de los melocotones de Calanda.

a y enterrada..

II Calanda comienzan a verse ya las primeras manchas de olivar. Son olivos 
^centenarios, robustos, bien afincados a la tierra. La carretera que une a 
«acón Mas de las Matas es ámplia y está bien pavimentada. Como el río 
jope desciende desde el corazón de la provincia, la sierra de Sollavientos, 

aromas de las inmensas pinadas que por allí abundan y un caudal bastante 
if,»a seinbrando de verde y huerta los lugares por donde pasa. Aguas abajo de 

: y y® 5U confluencia con el Ebro. Aguas arriba. Mas de las 
Aliaga, Villarroya de los Pinares. En la zona de Los Bertolines, en la carretera 

je Calanda y Mas, el río se retuerce y los altozanos se pueblan de bosques 
les. A pocos kilómetros se le une el río Bergantes, que nace en la provincia de 

rgen del Píl®' Són, en pleno Maestrazgo y que 
ha tomado iio

en él tiene la mayor parte de su curso.

f la cuenta dei 
Tibores atron# 
n el Guadalof* 
:a sin par. Nof 
narse que en»

SOWO/ K” , 
nsectos o m»

ruta a Castellote, tras pasar por Mas de las Matas, pueblo amplio y 
sada, paraevW terrenos, el paisaje cobra inusitada belleza. El altozano dónde se 
nsectos o ma* ,5/“, 9®* posee magníficas vistas sobre la huerta, sobre los pinares de las 
bidos a lasaiíi ’ proxijnas y sobre la vega del Guadalope, que se pierde a lo lejos. El verde 
buenos, m»** por todas partes. Estamos subiendo a Castellote. Desde muy lejos

XASTELLOT^

CASTELLOTE

y en las rocas altísimas se ve el antiguo castillo, recortándose sobre el azul del cielo.
Castellote merece detenida visita. El pueblo no se ve hasta que ya se está 

materialmente en él porque el cartel anunciador reza: "Castellote" y da paso a un 
largo tune! de carretera. Antes de entrar en el túnel, la vista se solaza con los 
plegamientos y roquedales que se alzan por todos lados. Las rocas adquieren 
tonalidades brillantes, rojos, marrones y ocres muy profundos. Se entra ai pueblo, 
como queda dicho, por el túnel. A la salida ya estamos en plena plaza y podemos 
mirar hacia arriba y hacia la otra vertiente de estas montañas. A nuestra espalda, la 
inmensa pared de rocas sobre la que se yergue el castillo. Y mucho más abajo, aquí 
cerca, las calles y casas del pueblo agarradas a la roca y descendiendo en fuerte 
pendiente hasta la plaza. Sus calles, empedradas o bien con escaleras poseen un 
encanto muy particular, especialmente en el rincón del Ayuntamiento.

Son calles sin tráfico y sin bullicio, con un ambiente tranquilo y medieval. El 
embrujo de Castellote: Ronronean los palomos en los graneros y caen las aguas 
cantarínas sobre las piedras de la fuente. Hay casas nobles, con señorío, con alero 
artesonado que pregona pasados gloriosos. En las esquinas hay capillas con santos y 
flores. El pueblo de Teruel es un pueblo que ama las flores. Por todas partes 
macetas, viejos cacharros de barro, macizos con flores como si estos pueblos 
quisieran defenderse del progreso y del silencio en que van quedando sus barrios 
altos con una protesta floral. Castellote bien merece una revalorización. Las gentes 
nos hablan con voz queda, melodiosa, cual si temieran perturbar la paz, el silencio, 
el aire fresco y azul que se respira aquí en lo alto. Pero son gentes de raza dura: 
aquí resuena la jota y se ejecutan bailes propios: fué población importante pues 
desde su altura se dominan dilatados horizontes. Al sur mismo y a pocos 
kilómetros, el embalse de Santolea, que domina al Guadalope en su fluir. Más allá se 
confunde la vista entre el Maestrazgo de Castellón y el de Teruel y la visual queda 
cerrada por las últimas sierras: Carrascosa, Bordón, Garrocha. Castellote es pueblo 
para meditar: sobre la gloria del pasado y sobre la gloria de cada día. Los 
amaneceres bien pudieron ser cantados por los juglares y poetas del Castillo y 
también los atardeceres, los mediodías y las tardes. Porque Castellote es un pueblo 
sobre una tierra bravia.

AGUA VIVA BUCÓLICA

Está muy próximo a Mas de las Matas. Asenjtado en la vega, entre el Bergantes v 
el Guadalope es un pueblo de habitantes bondadosos y limpios. Ni una mancha 
sobre el empedrado. Y flores, miles de flores en las ventanas. Casi todas las casas 
tienen graneros abierto» en el último piso y en las horas de calor las mujeres en 
lugar de encerrarse en casa, se reunen en grupos en la calle. Cada cual toma su silla y 
su labor y el trabajo se va desgranando entre sus manos.

Los cereales de Aguaviva dejan de nuevo lugar a los pinares a medida que nos 
aproximamos a La Ginebrosa, situado sobre lo alto. A lo lejos se ven las montañas 
de Castellote y con aguzada vista, hasta la silueta del enhiesto castillo. La Ginebrosa 
tiene extraordinarios rincones en medio de un pulido encanto.

Tras pasar por La Cañada de Verich, las manchas de verde se acentúan. En los 
montes, cada vez más numerosos, el verde de los pinares. En las vaguadas y en las 
terrazas que descienden hacia Alcañiz, el verde oscuro de la masa de olivar.
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Tipos ¡apones, probablemente descend  ¡entes de la desaparecida raza de los neandenh^'a

*
* * «s

Tipos vascos. Como los ¡apones, se supone que ¡os vascos son sobrevivientes de ¡as razas 
desaparecidas de Europa (acaso cromañones)

fe 
i h 8 ¿liiién loe el primer ADMI <

W M *
(Viene de la página 13}

ifí

i

nuevo peldaño por la escalera de la evolución social, convirtiéndose en primitiva 
tribu humana, en sociedad en formación. Hay ue decir que para el presente se han 
descubierto pitecántropos no sólo en Java, sino en otros muchos lugares, inclusive 
en Africa. Repetidamente se han hecho tentativas de determinar, por métodos 
diversos, su edad. Y aunque no todas las determinaciones coinciden exactamente, la 
respuesta ya se conoce bastante bien: los pitecántropos anduvieron por la Tierra 
hace 600 ó 700 mil años..Probablemente fueron los primeros sres que comenzaron a 
dominar el habla.

Como el pitecántropo contacta el sinántropo (hombre chino). En China, antes de 
la segunda guerra mundial, se hizo una buena colección de sinántropos.

Hace aproximadamente unos 200 mil años, el planeta pasó a pertenecer a los 
neanderthales. los hallazgos de restos de esos hombres son muy numerosos: casi en 
toda Europa, en Asia y Africa. Por cierto que los primeros descubrimientos del 
género se hicieron ya antes de Dubois, incluso antes de aparecer la teoría de 
Darwin, a mediados del siglo pasado, pero pasaron inadvertidos. iCon qué 
frecuencia pasa inadvertido en la ciencia lo que el hombre aún no puede explicar!

El hombre de Neanderthal clásico era de estatura relativamente pequeña, de 155 
centímetros. Fuerte y ancho de hombros, con huecos grandes y duros. El volumen 
de su cerebro era incluso mayor que el de nuestros coetáneos, de unos 2.600 
centímetros cúbicos. Sostenía el arma con sus cortas manos, no andaba muy 
erguido; su cabeza se distinguía por la frente alargada hacia atrás, sus anchas 
ventanas nasales y cejas muy pobladas. El neanderthal vivía en cavernas calentadas 
por buenas hogueras, confeccionaba herramientas y armas. Era fuerte, 
prudentemente audaz y, a su manera, muy inteligente; se atrevía a cazar los 
gigantescos animales de su época, incluso el mamut, era sin duda, un digno 
candidato a antepasado del hombre contemporáneo. Pero...

Pero su destino resultó ser muy complejo y enredado. Y cuantos más hallazgos 
relativos al hombre de Neanderthal iban acumulándose, más insoluble parecía el 
enigma que le rodeaba. Juzguen de ejio ustedes mismos. Ya hemos dicho que los 
neanderthales aparecieron hace 200 mil años. Pero precisamente esos neanderthales 
antiguos no se parecen al clásico, del cual hemos hablado. Los neanderthales 
primitivos parecen bastantes más modernos que los posteriores, que los clásicos. Los 
primeros poseían una frente más alta y recta, tenían las cejas menos pobladas, la 
nariz más fina, más estrechas las ventanas nasales. El profesor soviético Mijaíl 
Guerásimov realizó algunas reconstrucciones de cabezas neanderthales. La diferencia 
entre los primitivos y los clásicos es evidente para la persona más profana en la 
materia. Y otra cosa advirtieron los antropólogos, que las herramientas de los 
neanderthales primitivos eran mejores que las de los clásicos.

Entonces, ¿acaso se operó laregresión del ser humano en el transcurso de 150 mil 
años? ¿Por qué? ¿Y de dónde surgieron hace 40 mil años los formidables

I 
I 
s

i

i

cromagnones, que casi instantáneamente, en .unos cinco mil años, sucedieron por

para

l'ipos nórdicos. Un escandinavo y una inglesa
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doquier a los neanderthales? Pues ya eran de tipo similar a los hombres de que noso
tros procedemos. Transformación sorprendente en verdad.

Se han sugerido unas cuantas variantes para descifrar el extraño enigma. Primera, 
que al mismo tiempo que los neanderthales existía otra tribu humana distinta que 
dió origen a la poderosa rama de los cromagnones. Mas, ¿cómo, entonces, no se 
encuentra en parte alguna restos de esos hombres durante las excavaciones? 
Segunda, que de los neanderthales primitivos se separó la rama de que procedieron 
ios cromagnones. En cuanto a esto cabe hacer la misma objeción que en el primer 
caso. Tercera, que los neanderthales, que durante muchos milenios marcharon "hacia 
atrás", repentinamente cambiaron de rumbo y en poco tiempo obtuvieron 
sorpendentes resultados. A esta variante no hay objeciones directas que hacer, pero 
demasiado claro está que los neanderthales entraron en un callejón sin salida y nose 
comprende de qué modo pudieron salir de él.

Hé aquí la explicación que da de esos hechos el científico soviético Yun 

Semiónov, Doctor en Ciencias Históricas:
No hay que olvidar que ya en iempos de los australopitecos la humanidad se 

desarrollaba no sólo bajo la influencia de los factores biológicos, sino también deles 
condiciones sociales Y cuanto más ascendía el hombre por la escalera del progreso, 
mayor devenía esa influencia. Por fin, en cierta etapa del desarrollo de la sociedad 
los instintos puramente biológicos entraron en pugna con las demandas formuladas 
por el medio social de hombre. Cuando el hombre primitivo inició el paso de la 
recogida a la caza como ocupación fundamental, de él se requería una mayos ! 
disciplina, por lo que el individuo se vió en más fuerte dependencia de la sociedad. 
Analizados los datos recopilados por antropólogos y etnógrafos, Semiónov llega a la 
conclusión de que por ese tiempo aparecieron los clanes herméticos, que durante 
muchas generaciones no mantuvieron relaciones exteriores algunas. Tal vez eso 
fuera una de las causas de la aparición de rasgos externos atávicos entre los 
neanderthales "clásicos"

La humanidad afrontó el peligro de su completa degeneración. Y entonces, en 
lucha por la existencia, los grupos tribales entablaron relaciones activas entre sí y 
dió comienzo lo que en biología se llama hibridación dentro de la especie^con todas 
las consecuencias que de ello se derivan. Que, en resumen, son: brusco aumento de 
la capacidad vital, del rigor de la descendencia y de la mutabilidad. Y otro 
fenómeno más puede darse: la reavivación de rasgos ya perdidos por la especie. Y 
del rerpoto pasado, ya bien olvidado por los propios neanderthales, resurgieron los 
rasgos humanos de los neanderthales "no clásicos".

Así surgió, conforme al convincente esquema trazado por Yuri Semiónov, el
'homo sapierts".- (A. P. N.)
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DM N los árbitros de fútbol españoles 
I «existe la convicción de que el 

delantero centro del Real Zaragoza, 
Felipe Ocampos, es un jugador 
jesticulante y protestón. Un futbolista 
teatral que se queja sin motivo. Un 
incordio que no hace más que quejarse, 
complicando la labor de los “refferes” 
españoles. Una inmensa mayoría así lo

Ç?,” '° abunda una 
predisposición en algunos de ellos, contra 

peraguayo, que debe desecharse. El 
Rador que tiene ficha por el Real 
«ragoza, es el más “fichado” de España, 

y PROTESTO, ME QUEJO 
DE DOLOR”

entonces, w 
as entre si y 
:¡e^con todas 
aumento da 

dad. Y otro 
la especie. Y 
surgieron los

Semiónov, el

reconozco que me dirijo a los 
“itros algunas veces diciéndoles: “Fíjese 
Que me están haciendo", y les enseño 

que los golpes me han 
Líe cuerpo. No les protesto, 

pido ayuda. El dolor me hace lanzar 
Dornn^®^^' recrimino su actuación, 
V rnuy difícil. Las patadas 
nhiiJ "tridas que me causan dolor me 
'’“'yana pedir compasión.

partido contra la Real
Cfinfu- °' ‘^°n el cuerpo lleno de 
Darts^?'r"®5 Llevai hematomas por todas 
dolor 5U rostro hay muecas de 
precíA • "° ningún árbitro. No 
Felino -."^presionarles con gesto teatral, 
camnl j sido maltratado en e 
'ampo de Atocha. 
iuoandn entraban sin balón. Se estaba 

■nada”” parte y recibí un golpe, 
tropezar el partido, por 

un baiA ’P“^’ Martínez, al ir a disputar 
suelo Esnaola, caí yo sólo en el 
Socií’fiZ ®' <*®tensa central de la Real 
tiranrinco I?® "" patadón tremendo, 
’fbitrn^c suelo. Pedí clemencia al 
Esnaoió . por la entrada a 
Mino '’“® "° había tocado. Pero a 
iuemp h "° le expulsó porr la agresión 

cuando yo estaba en el suelo.

¡ON UNA PROGRAMACION 
^ara todos los gustos...

iembrei^'

RADIO JUVENTUD
de ZARAGOZA

De 7 de la mañana a 1 de la madrugada

^STED merece un PERIODICO 
SU TIEMPO Y DE SU ESTILO
l’E NoviemHKK ni: 1972

“ARAGON/exprés” 
nunca le decepcionará

‘TO PUEDE HABER DELANTEROS CENTROS CON 
EL TRATO INHUMANO QUE RECIBIMOS"

"HE REGRESADO DE "ATOCHA" CON EL CUERPO 
LLENO DE CONTUSIONES"'

Y no se disputaba el balón. Yo me quejé 
diciendole: ‘ Fíjese que me ha pegado a 
mí. Yo no lo he tocado ¡“Mire lo que me 
ha hecho! ”.

—¿Qué le dijo el árbitro?
¡‘‘Cállese ó le mando a la caseta ! ” 

Yo no le protestaba. Yo sólo quería que 
se fijara en lo que hacían conmigo. Fué 
toda la tarde un trato inhumano. 
Después, Cortabarría, en cuanto me 
acercaba a un remate de cabeza ó por 
raso, se me cruzaba dándome un patadón, 
derribándome. Y no haciénde caso el 
árbitro. Fué inhumano lo que hicieron 
conmigo."

No le falta razón en éste caso. Fueron 
muchos los aficionados que se 
desplazaron a San Sebastian y vieron 
cómo la violencia hizo mella en el cuerpo 
del delantero centro del Real Zaragoza.

—¿Porqué no le hacen caso los 
árbitros?

Creo que tengo fama de protestar. Y, 
la mala fama, es algo que hace casi tanto 

daño como las patadas. ¡Por favor, 
no protesto! ¡Me quejo de dolor!

LOS DELANTEROS CENTROS 
EN ESPAÑA

que

Al terminar el partido, el pasado 
domingo. Ocampos, cosido a golpes, dijo 
al entrar en los vestuarios:

-Estoy dispuesto a dejar el fútbol, si 
me siguen tratando así.

Ocampos aclara.
—Lo dije en aquel momento. Cuando 

casi no podía andar. Roto. Deshecho, más 
moralmente que físicamente. Me dolía 
más el desprecio a mi dolor. El ver cómo 
se cometían agresiones y me golpeaban, 
sin que fuese frenado aquel vendaval de 
golpes que* se desató a mi alrededor. Que 
no había compasión para mí. Luego, he 
visto que no puedo hacerlo. Es mi 
profesión. Es la vida de mi familia. Y 
tengo que pensar en volver al sacrificio en 
favor de mi esposa y de mi hijita.

Una vocecita de una preciosidad de 
criatura de nueve mesecitos ha lanzado un

PISOS ACOGIDOS GRUPO I
C/ jueo

Desde 108.000 ptas. de entrada y resto hasta
10 años de facilidades

INFORMACION Y VENTA:

DOMINGOS de n a 1 en obra y días LABORABLES incluidos
SABADOS POR LA TARDE en

FINCAS J. CASAMIAN (Agt. Coleg.)
SAN MIGUEL, 9,1.0

Viviendas renta limitada, domicilio permanente del titular. Califica
ción provisional, fecha 24-7-70. Expediente núm. Z-1-I01/69. Decre
to 2.114 del 24-7-68. Cuenta Corriente Caja de Ahorros y Monte de
Piedad de Zaragoza, Aragón y Rioja núm. 8.537. Inscrito Registro 
Vivienda núm. 256

las 
Ha

grito. Angela la hija oe Ocampos, parece 
confirmar lo que dice su padre. No podernos 
evitar la. sonrisa. Felipe ríe también. 
Estruja entre los brazos a la niña. La besa 
y casi con lágrimas en los ojos dice:

¿Cómo puedo dejar el fútbol? 
ésto?

Hacemos un estudio de 
posibilidades del fútbol español, 
sonado su nombre en España, 
destacándole, en casi todas sus 

Ç actuaciones. Ocampos es un gran 
;• delantero centro. De los que pisan el área, 
: a pesar de todo.
> -Pero no deben quejarse de que no 
• hay delanteros centros en España. No 

puede haberlos con el trato inhumano 
que recibimos. Yo no aspiro a ser 
internacional. Sólo a servir al Real 
Zaragoza. Este club sí que me trata bien. 
Y servir a mis compañeros, que son 
extraordinarios. Y a esa afición 
zaragocista, que fue a San Sebastián y 
que, como el domingo en Atocha, 
protestaba por lo que hacían conmigo. 
Incluso los que no me pegaban me 
excitaban, insultándome, como lo oían 
los aficionados que estaban en las 
localidades próximas a la portería de 
Esnaola. Violeta, el capitán, fué a pedirle 
al árbitro qüe se eompadeciera dejTo que? 
hacían los defensas de la Real. Algo 
inexplicable. Si el fútbol de hoy es fuerza 
y velocidad, que se practique así. Ese es el 
bueno. Sí. Pero no la agresión y el insulto. 
Siempre les escucho lo mismo: "No te 
acerques por aquí. Que te vas a llevar 
todos los golpes. “Ese es el comentario de 
los muchos porteros y de muchos 
defensas.

—¿Desmoralizado?
—Por el trato que recibo, sí. Pero 

volveré a pisar el área, a pesar de todo. Es 
mi obligación. Estoy rodeado de un grupo 
de jugadores que tienen ilusión y deseo de 
victorias. ¿Cómo les voy a traicionar? Mi 
juego es ese. De sacrificio. El equipo tiene 
moral y cuenta con la ayuda de los 
aficionados. Volveré a jugar con el mismo 
entusiasmo y con la misma moral, aún a 
sabiendas de que harán por lesionarme.

Yo pienso que a Felipe Ocampos, 
después de verle jugar en Atocha el 
pasado domingo, de ver el trato que se le 
otorga, merece una gran ovación cuando 
salte al campo de “La Romareda”, a jugar 
contra el Malaga.

~Si el público sigue animándonos, 
seguiremos adelante en la Liga. Hay muy 
buenos equipos, pero terminaremos bien 
clasificados ¡Ya lo verá!

Ya está como un niño, pensando en el 
partido del domingo, Felipe Ocampos. El 
jugador mas “fichado" de España.

Antonio MOLINOS
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Fumarse un cigarrillo, constituye en sí un hecho intrascendente que no 
tiene mis importancia que la que le quieran dar los médicos detractores 
del tabaco, o los miembros de ligas antitabáquicas. Esta es la realidad, si 
consideramos el fumar como un hecho aislado, sin dotarlo de 
circunstancias especiales, que lo eleven a hecho profundamente 
significativo, del que podrían sacarse pintorescas conclusiones. ¡Verán! 
¡Dejen que les explique!

El otro día quise emular al maestro D. Wenceslao Fernández Fiórez en 
sus “ Acotaciones de un Oyente”, y ni corto ni perezoso, bolígrafo y 
cuartilla en ristre, me fui al Pleno del Exemo. Ayuntamiento oe 
Calatay ud. Entré en el Salón de Sesiones con bastante público. En el 
estrado los ediles sentados en altos sitiales que me recordaron el coro de 
mis lejanos tiempos comillenses, en el centro, nuestro alcalde siguiendo el 
órden del día ante un público atento y silencioso interesado en lo que allí 
se decía.

La verdad es que para mí hasta el último instante fíubo pocas cosas 
que excitaran mi curiosidad, o viera posibilidades de llevarlo al papel. Por 
otro lado el sonsonete monótono y sin Inflexiones dentro de la ffiás 
estricta oficialidad del Sr. Secretario leyendo sin erhoción los puntos del 
día y sus acuerdos, comenzó a adormecerme, y para evitar esto tuve que 
distraerme contemplando las caras de los asistentes. Observé un dato 
curioso. Muchos de ellos se pasaban constantemente la lengua por los 
labios mirando con insistencia un tanto impertinente a los concejales, sin 
casi pestañear, y por el sube y baja de la nuez en sus gargantas deduje que 
tragaban cantidades enormes de saliva.

Otros jugaban nerviosos con un mechero o Ccüa de cerillas. Los había 
que se movían inquietos en sus bancos rascándose enérgicamente la 
cabeza; en fin pude contemplar un mundo de hombres desasosegados, 
nerviosos, con un denominador común: tragar saliva y mirar fijamente a 
los concejales.

¿Qué les ocurría? Su actitud me sumió eñ un mar de perplejidades, y 
por más que pensaba no se le encontraba una explicación lógica. De 
repente oí un iCIik! que me hizo alzar la cabeza y mirar hacia el estrado. 
Vi a un concejal que acababa de encender un cigarrillo y aspiraba 
golosamente el humo recostándose en su sitial, y luego lo lanzaba en 
enérgica columna hacia el cielo. Los ojos de la mayoría de los asistentes 
estaban fijos en él. Las nueces subían y bajaban desesperadamente en 
grotesca danza, en las gargantas, se movían mas inquietas...

A un empleado municipal que estaba sentado a rhi izquierda, le 
pregunté:

—¿No está permitido fumar aquí?
— i No, no lo está! me contestó.
Una luz inmensa llenó mi mente. ¡He ahí la explicación de la 

inquietud de muchos asistentes al Pleno. ¡Eran fumadores que estaban 
viendo ante ellos fumar a más de cuatro al unisono, sin poder 
acompañarles, so pena de perderse la Sesión al tener que salir del salón, y 
significarse al hacerlo.

No me cabe duda que los asuntos a tratar por el Ayuntamiento son 
complejos y que someten a nuestros ediles a tensiones difíciles de 
soportar, por lo que les hace fumar constantemente, pero...

¿No sería una condescendencia encantadora, un detalle delicadísimo 
pai^ los asistentes, que en favor de los sí fumadores (como ellos) se 
abstuvieran de hacerlo, o por lo menos rebajaran el número de pitillos, para 
evitar el mal rato que pasa el público fumador...

Yo soy medio fumador, practicante nulo, pero al ver fumar de aquella 
manera a alguno de nuestros concejales, sentí unos deseos terribles de 
hacerlo a mi vez, y tuve que hacer verdaderos esfuerzos para contenerme. 
Confieso que pasé mal rato ¡Qué delicadeza tan encantadora, y que 
detalle de sutil cortesía sería el no fumar nadie!

Eduardo LARREA
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Bodas de Plata
del Calatayud

EL DIA 8 JUGARÁ EN NUESTRO CAMPO EL EQUt 
TITULAR DEL PR INC I PAO) DE ANDORRA

Tenemos noticias, no 
oficiales pero si oficiosas, que 
el acto suspendido, por 
accidente del Sr. Presidente 
del C . D . Cal atay ud 
relacionado con la entrega de 
galardones y distintivos con 
motivo del 25 aniversario del 
Club, tendrá lugar el próximo 
día 7 de Diciembre, proximo 
en la sobremesa de una cena 
que se celebrará dicho día, y 
nos complace resaltar que 
entre los distinguidos se 
encuentran Zaragoza 
Deportiva y "ARAGON/ex- 
prés". Aparte del acto 
citado, al que no dudamos 
asistirán muchos aficionados, 
Fiara el día 8 festividad de la 
nmaculada Concepción está

programado un encuentro 
futbolístico ------ —'

Pero con todo esti 
interesante aliciente pan 
celebrar estas bodas de plati 
del C.D. Calatayud-, lo que 
más agrada resaltar es que su 
Presidente Sr. Rojo se 
encuentra ya casi totalmente 
restablecido del accidente 
aumovilístico que sufrió, lo
cual celebramos 
veras.

i_a Directiva, bajo su 
presidencia, trabaja y labore
diariamente para 
actos programados te'noanli 
mayor brillantez posible y 
que estamos seguros it 
alcanzara porque su amonl 
Club, su esfuerzo

podre'amos
que casi 

I I a m a r
internacional puesto que se 
desplazará a nuestra Ciudad el 
primer equipo titular del 
Principado de Andorra.

Asimismo, para el dfa 8, 
por la mañana, parece ser se 
está preparando otro partido 
entre solteros y casados 
aficionados al tan popular 
deporte del fútbol.

desinteresado bien lo 
merecen.

Cuando tengamos noticias 
oficiales s egu iremos 
informando a nuestros 
lectores, sobre los actos 
programados.

En la Caj 
Inmaculada, 
Jilmi I, s 
exhibiendo 
Weresante ci 
le las que 
Mjoees espe 
momento: Ji 
ilmerlense, a 
lesUe hace va

Visconti 
eicultor, vier 
pillos mejoi 
lis principale:

Ahora lo 
presentando 
Plira, der 
hidiclona I 

arela, de

Seguimos sin semáforos
UNA SUGERENC lA Y UN RUEGO PARA LA RENE

Mucho llevamos escrito ya 
en relación a la necesidad de 
semaforizar la carretera N-Il 
a su paso por nuestra ciudad. 
No creemos, ni muchísimo 
menos, que nuestras 
autoridades hayan hecho caso 
omiso a nuestras insistentes 
llamadas porque estamos 
seguros que ellos son los 
primeros en reconocer que

que tratamos no debe ser tan 
fácil de solucionar cuando 
todo sigue igual aún a 
sabiendas de que cada d.fa hay 
más tráfico, y por ende, más 
peligro.

-es necesaria dicha
semaforización sobre todo a 
partir del puente de Alcántara 
y sobre los dos pasos de. 
peatones que existen frente 
a las calles de Justo Navarro y 
Madre Puy, pero el asunto

Pero ya que hablamos de 
semáforos ¿Quién ha dicho 
que en Calatayud no los hay? 
Pues sí, amigos lectores, en 
Calatayud tenemos semáforo 
automático. Posiblemente, a 
excepción de aquellos que 
tienen vehículo^un porcentaje 
muy elevado de bilbilitanos lo 
-desconocen, pero es fácil de 
comprobarlo como lo hicimos 
nosotros cuando nos llegó la 
noticia.

no lo estudia y toma la misma 
determinación en esos doi 
pasos a nivel? Opino sena 
una buena medida pemi 
como en todas 
doctores tiene la Iglesia. Ahí 
queda la sugerencia. 
RENFE tiene la palabra.

¡Ah! la sugerencia 51* 
hicimos a Obras .Public, 
también queda pendiente.ro* 
si acaso...

La Ciudod Deportiva a TOPE
KENTENÁRÉSrOÉ MUCHACHOS ÜtWlZÁN SUS
INSTALACIONES SABADOS Y DOMINGOS

El campeonato infantil de fútbol sigue su marcha y 
domingo tras domingo se enfrentan los diez equipos 
que toman parte en este campeonato. Sinceramente es 
una verdadera maravilla ver corretear a tanto Juvenil y 
observar las buenas maneras que apuntan algunos de 
ellos. Pero si todo ello es interesante no lo es menos

partidos seleccionables por lo que podemos decir que 
la cancha estuvo ocupada toda la mañana.

—o—

ver con qué 
triunfo y la 
consiguen.

entusiasmo luchan para conseguir el 
alegría que experimentan cuando lo

En la pista qe baloncesto, a las 12 horas, se celebró 
un partido correspondiente al Campeonato Junior de 
Baloncesto entre los equipos Ciudad Deportiva O.J.E. 
de Calatayud y Armas, de Zaragoza. También hubo un 
preliminar femenino entre dos equipos de la comarca.

El sábado día 11, a las once horas se celebraron
—o—

pruebas puntuables para el Campeonato Nacional de 
Crossen las categorías juvenil, junior y senior. A pesar 
de ser día laborable acudió bastante público 
aficionado para presenciar estas pruebas de atletismo. 
Otra modalidad deportiva que esta tomando auge en 
nuestra ciudad.

—O—

El frontón, el domingo día 12, estuvo 
concurridísimo de público. Se celebraron varios

Como puede apreciarse por lo que dejamos escrito 
es que nuestra Ciudad Deportiva va “in crescendo” ya 
que, además del fútbol, baloncesto y el Cross, también 
en las pistas de Tenis y Balonmano hubo sus 
confrontaciones, aun cuando estas dos últimas 
modalidades deportivas no fueran oficiales. Pero esto 
no es lo más importante, lo más interesante es que la 

. Ciudad Deportiva se vea llena de deportistas que es 
para el fin que se creó, y ésto, afortunadamente, se 
está consiguiendo porque la juventud se inclina hacia 
el deporte. ¡Adelante muchachos! .

Se trata del paso a nivel de 
la avenida de Valencia. Allí la 
RENFE ha instalado un 

semáforo automático y ha 
hecho desaparecer esas 
barreras tan pesadas que suele 
haber en todas ellas.

En sustitución han 
colocado otras, más ligeras, 
mas estéticas que solo ocupan 
el lado derecho de la 
dirección en que se circula.

Así pues, a una distancia 
conveniente, antes de llegar el 
tren al citado paso a nivel 
suena un potente timbre, 
bajan las barreras y se 
encienden las luces rojas.

Esto no soluciona nuestro 
tráfico rodado al paso de la 
población pero, algo es algo 
¿no?

En nuestra ciudad, aparte 
el paso a nivel citado, existen 
otros (dos que están juntos) 
en la carretera dirección a 
Zaragoza a la altura de lo que 
aquí siempre hemos llamado 
“campo del empedrado”. 
Ignoro si existirá algún 
inconveniente en su 
instalación pero, si no lo 
hubiera, ¿por qué la KENFE

ACUERÍX3S « 
LA COMISION 
OE URBANISMO

La Comisión Provincia 
Urbanismo y Arquitectifo < 
sesión celebrada el ^ta 
octubre de 1972, adoptó, 

I otros, la siguiente resolución^ 
“Desestimar Hocncio 

parcelación de la 
industrial número 12 del s « 
lado derecho del paseo tico . 
Celorrio, de Calatayud, a 
de D. Gabriel Ibarra 
se refiere el 
Arquitecto señor tnusi^ 
fechado en abril de 1972y^!^i(\ 
por el COA en 21 de 
mismo año.

PETICION denegada
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - í

También acordó pjn
modificación parcial 
General de ordenación j
Calatayud en 
establecimiento de la 
12 metros de la calle (¡ue w ' 
del Doctor Fleming y } 
San Benito y aumento' 
metros de altura de los oai 
en ella recayentes '
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• PROXIMAMENTE EXPONDRA
SU OBRA EN HUESCA

ventas

— Desgraciadamente I a

siendo muy visitada.

Alejandro BRIOSO

pinturas? ¿Por qué esa especie de 
subestimación con respecto, por 
ejemplo al óleo?

precios con otras

Le dejamos 
adm iradores, en

rodeado de 
su magnífica 
muestra está

permíteme una pregunta 
puramente comercial. ¿Puede 
competir la acuarela en calidades.

VISCONTI

LA DIRECTIVA DEL HUESCA
ADOPTA MEDIDAS ENERGICAS

Retención de primas a Jos jugadores que guedan 
condicionadas por ios resultados de Jos próximos

El ambiente deportivo 
oscense, en cuanto a fútbol se 
refiere, está en un momento 
candente. Hemos sido testigos 
de cuanto se ha comentado 
en varias tertulias y la verdad 
es que creemos que se están 
desorbitando las cosas por 
encima de su nivel real.

aliciente pan 
>odas de plati 
:ayud, lo que 
altar es queiu 
>r. Rojo !i 
asi totalmente 
del accidente 
que sufrió, lo

iva, balo su 
ibaja y labort

I que lo! 
tenoan li 

posible y
seguros st 

ue su amorti 
e s f u erzo 

do bien lo

jamos noticia! 
i egu iremo! 

a nuestro! 
ire los acto!

En la Caja de Ahorros de La 
Inmaculada, en la calle de D. 
Ulmi I, Sala Luzán, se está 
fxtiiblendo en estos días una 
Weresante colección de acuarelas, 

las que es autor uno de los 
maiores especialistas españoles del 
momento: Julio Visconti Merino, 
ilmarlense, avecindado en Madrid 
ínsde hace varios años.

Visconti, en otro tiempo 
«cultor, viene a Zaragoza avalado 
pecios mejores éxitos logrados en 
'«principales Salas de Europa.

Ahora lo hace en Zaragoza 
presentando lo más reciente de su 
wa, dentro de la línea 
KiOiclonal clasicista de la 

arela, de la que hace una 
aravillosa y sutil sinfonía de 

erma y color. Su pintura es un 
..i ^'^r’de de técnica y una

'«Otica lección de lo que debe 
«««ffcil arte de la acuarela. 
J^ersona amable, de 
/'raordinarias cualidades 

™nas, muy estimado entre el 
f®'*®® 3' fascinante 

bul o'’® pintura figurativa 
°'^®"®’ rao ha dudado en 

momentos paraSee en l®s due

:oma la mismi 
en esos do! 

Opino sern 
ne elida po™' 
as las cosa!, 
a Iglesia. Ahí 
jerencia. La 
palabra, 

igerencia <|«* 
•ras Públicaii 
jendiente. W

intjní ° ® aóos llevas 
a la acuarela,Julio?

iflot hace lo
'•ícuaiSa"’' contacto con

'3 pintura 
“îiiada?^ ®n el campo de la 

«Jlhiu/Í* '■aordinarlas «ili A ®‘’ ® 'Oí
surolenriÁ’ Y® consagrados están 
he -¡. otros valores jóvenes

Daf? fuerte, España es
íiticn fuerte potencial
insta'..*^®.®'''t*®^tes contrastes; 

poesía 
mo andaluz me seduce, así 

‘’® tierras

^n tuya a la 
riño, esa 
superior a 

d e

''relÏÏî"?. t»**® n® ««Imite 
“'«dlmioní ■ ^® ®* tiel i 
Nlaar,^^° ° ft® puede ser 
Duari si Pien el pintor

acuarela se le tiene, no se por qué, 
relegada a un segundo plano con 
respecto a la pintura tradicional, 
en lienzo, por decirlo así; van 
surgiendo procedimientos nuevos, 
pero estimo que la acuarela 
debería considerarse a un nivel 
superior, por ese encanto, esa 
transparencia y esa nobleza que es 
necesario no escape a la fina 
percepción artística del 
coleccionista y del propio pintor.

Julio Visconti el excepcional 
pintor de la, exquisita 

transparencia dice que la pintura 
debe ser ante todo la expresión 
sincera del espíritu, interpretación 
subjetiva de todo lo creado, en un 
universo de luz y color

Le deseamos sinceramente siga 
en esa línea de éxitos por España, 
ahora va a exponer en Castellón y 
después lo hará en Huesca. 
Gracias en nombre de los 
oscenses.

! Provinci^^

el dio 
?, adoptó, 
resolución. ,

} 12 del 
paseo de

0« tA TA»n»

CADA 
dó de^¿ 
jrcial delL 
jción

‘"S y/Tai 
lumento^ 
de los edtP

HUESCA

kioscos de

SANTIAGO 
^•^da. de SANZ 

DE NOVELAS

EVe¡.

La situación del equipo es 
en estos momentos crítica y 
hoy más que nunca, todos, 
directivos, entrenador, 
jugadores y afición, debemos 
cooperar al máximo para que 
las cosas vuelvan a su sitio. 
Queda mucho camino por 
recorrer y si todos estamos 
unidos^no cabe duda de que 
el milagro, la resurrección del 
equipo, se producirá.

piense en remedios que 
Çuedan costar dinero.

enemos que andar con lo 
puesto, con lo que nuestra 
modestia nos permite y si, al 
principio, (fimos rienda 
suelta, con la mejor voluntad 
a nuestra fantasía y 
supervaloramos a nuestros 
jugadores, hoy tenemos que 
doblegarnos a la realidad que 
no es otra que la que 
corresponde a una entidad de 
pocos recursos.

Contra la adversidad actual 
no nos queda más que una 
solución: luchar pero luchar 
todos unidos. Lo demás, el 
éxito en este caso, vendrá 
solo, va lo verán.

Olvidé m o nos d e

1. Felicitar al 
pundonoroso guardameta 
Aldea por su actitud 
ejemplar accediendo a la 
llamada del entrenador 
requiriendo sus servicios, 
pese a las especialisimas 
circunstancias morales de 
índole familiar que
concurrían 
jugador.

2.- Comunicar

en este

a toda la 
necesidadplantilla la 

urgente de puntuar en los 
próximos partidos. Por 
ello, se les retienen las

Algunos ya han 
encontrado “ese” cabeza de 
turco que siempre suele pagar 
los vidrios rotos en 
situaciones similares y que 
según ellos no es otro que et 
entrenador. Otros culpan a 
nuestros jugadores cíe ser 
“figuras sin barba”. Los 
menos se dedican a poner 
sobre el tapete ciertas 
“alegrías nocturnas” de tai o 
cual jugador que luego no 
rinde a satisfación. Todos 
quieren tener razón y todos 
quieren imponer su criterio a 
la hora de buscar el culpable 
de esta poco voyante 
situación. Sin embargo no se 
dan cuenta que lo único que 
están haciendo con todo ello 
es tirar piedras contra su 
propio tejado, en este caso, 
nuestro querido club.

No, no es el momento 
de^ hacer laffta con el árbol 
caído, de destruir. Hay que 
hacer precisamente todo lo 
contrario para curar al 
enfermo que, por otra parte, 
tampoco está tan grave como 
algunos lo ven, o lo quieren 
ver.

***

Hoy por hoy la dirección 
del Club está en buenas 
manos y ellos, los directivos, 
saben mejor que nadie donde 
le duele al equipo. Debemos 
depositar nuestra confianza 
en ese grupo de entusiastas 
aficionados que, como 
ninguno, desean lo mejor para 
que todo salga bien. Sin
embargo hay q 
cuenta que el H

ue tener en 
uesca es una

sociedad modesta y que debe 
seguir una linea de austeridad 
impuesta por las 
circunstancias que todos 
conocemos y que en su día 
aplaudimos: la amortización 
del nuevo campo, hoy por 
hoy meta principal de sus 
dirigentes. Queremos decir 
con esto último que nadie

actuaciones pasadas y 
pensemos en el futuro. No es 
cuestión de perder el control 
cuando falta mucho por 
recorrer aún. De momento 
fijemos nuestras aspiraciones 
en el próximo encuentro 
contra el Calvo Sotelo de 
Puertollano, en donde debe 
hacerse todo lo humanamente 
posible para vencer o al 
menos empatar. Sería un gran 
paso. Difícil pero no 
imposible... ¡Que no se diga, ' 
hombre! .

Terminado el anterior 
comentario la S.D. Huesca 
nos comunicó haber tomado 
ios siguientes acuerdos:

primas que pudieran 
derivarse de los cuatro 
primeros encuentros en ios 
que la Directiva les ha 
propuesto: Si se sacan 6 
puntos, les serán 
reintegradas las prinias 
correspondientes, si se 
consiguen 7 ú 8, ademas 
de las citadas primas se les 
dará una con carácter 
especial; y si por el 
contrario no se consiguen 
los seis puntos propuestos, 
la Directiva se verá en la
necesidad de 
medidas que 
oportunas.

tomar las 
se estimen

3.- imponer multa al
entrenador del equipo
Le i é, por co n ceder
permiso al guardameta
J ustribó 
domingo 
V e r d a d e 
justificada.

el pasado 
sin causa 
r a m e n t e

dERNUES

COSAS DE MI CIUDAD
Nunca es tarde si la dicha es

b uena. buena es, como
necesaria era, la realización que 
está llevando a cabo el Exemo. 
Ayuntamiento, al dotar a varias 
calles, de sus correspondientes 
aceras, así como de sustituir o 
fijar baldosines —tan molestos en 
días de lluvia— en varios puntos 
acerados de la ciudad. Ello, 
aunque parece poco, que no lo es, 
está siendo comentado con 
elogiosas frases. Nuestra 
felicitación y agradecimiento a 
nuestro Concejo, por tan feliz 
iniciativa

UN GUARDIA, POR 
FAVOR

En mayor o menor grado de 
importancia, cada domingo y día 
festivo, nos encontramos con un 
problema, quizás de 
consecuencias graves, llegado el 
caso. Este problema tiene lugar 
sobre las 7,30 de la tarde, a la
salida del 
Salesianos

cine de los P.P.
de

produciéndose
nuestra ciudad, 

por nuestras

SUSPENSE

chavalería, la invasión total de la 
calzada, precisamente en un 
punto de intercesión de calles 
muy peligroso y en el que, ' 
desgraciadamente, tantos

Unos dicen que abandonado, 
otros que simplemente está 
aparcado. Nosotros nos 
Inclinamos por lo segundo. Nos

accidentes han ocurrido.

a vehículo
matrícula de Zaragoza, 
aparentemente abandonado, 
estacionado junto al paso a nivel 
de la carretera de Zaragoza. Cierto 
que todos los días lo vemos 
parado en el mismo sitio, pero las 
rodadas (está sobre tierra) indican 
que se utiliza y que su propietario

Aparte de la necesidad imperiosa 
que exije el lugar, de colocar una 
regulación semafórica, creemos 
precisa la presencia de un agente o 
agentes en aquella zona, pues un 
Angel de la Guarda, no da de sí 
para tantos pequeños sueltos y 
evitar lo que algún día —el menos 
esperado— podamos lamentar
todos.

DESPISTE

vive en 
lado, los 
suscita 
cuestión.

Huesca. Dejando a un 
comentarios varios, que 
el “dos caballos" en 
diremos que lo que sí

nos sugiere es que un seto, más o 
menos cuidado, no es el lugar más 
idóneo para aparcar...

^PROBLEMA DE LAS FARMACIAS DE W^RDll
Que Huesca es una ciudad pequeña nadie lo pone 

en duda. Pero que la capital del Alto Aragón crece y 
crece cada día más deprisa, es, asimismo, una realidad 
tangible.

La ciudad se extiende de Este a Oeste y de Norte a 
Sur de tal forma que si alguno, con ganas de paseo, 
echa a andar desde las últimas viviendas de la Avenida 
de Martínez de Velasco —carretera de Zaragoza—, 
hasta IOS últimos edificios del casco urbano en la 
carretera de Barbastro, tendrá que recorrer varios 
kilómetros.

Ciertos establecimientos —farmacias, estancos,— 
van abriendo sus puertas en los ensanches de la capital, 
en los barrios extremos, y asi, cualquier vecino de ellos 
puede proveerse de tal medicina o de tal clase de 
cigarrillos sin tener que caminar grandes distancias.

Pero las farmacias y los estancos tienen su horario, 
V cosa natural, cierran sus puertas cuando este se 
ha cumplido.. Mas la necesidad del tabaco o de los 
medicamentos puede surgir en cualquier momento. 
Para paliar esta precisión, aquellas, a través del Colegio 
de Farmacéuticos, han establecido unos turnos de 
guardia.

Los turnos de guardia de las farmacias se hacen en 
Huesca, como en todas partes según creo, de

toTnw»**frí*a. Y así en nuestra ciudad, le toca cubrir 
este servicio cada diez días a la misma farmacia. Es 
decir, una cada día, aunque los meses de treinta y un 
dias haya que doblar.

Pero es el caso que si uno tiene necesidad de un 
médicamente urgente a las diez de la noche de un día 
cualquiera, y, aquel día la farmacia de turno es la 

ubicada en alguno de los barrios extremos de la 
capital, y ese uno, como servidor, es peatón y vive en 
la parte opuesta de la ciudad, debe hacerse unos miles 
de metros a golpe de calcetín o gastarse las treinta y 
cinco pesetas que le cuesta el servicio de taxi.

Creo que este problema se podría solucionar 
fácilmente si los farmacéuticos, puestos de acuerdo y 
pensando en los ciudadanos, a cuyo servicio, 
teóricamente, están, establecieran los turnos de 
guardia de tal forma que no fuera una sola la farmacia 
de servicio sino dos o tres, de manera que, sin tener 
que recorrer grandes distancias, pudiera uno hacerse 
con el medicamento que necesite que, además, a esas 
horas, no sé por qué, siempre suele ser urgente como 
ya he dicho.

El “despiste" ocurrido el 
sábado pasado, en la sesión de 
tarde, en uno de los cines de 
nuestra capital, para unos —los 
que van a matar el rato— pasó 
desapercibido, pero los un poco 
observadores fue motivo de 
cavilación y para los verdaderos 
aficionados al cine, fue indignante 
a la par que duramente criticado, 
Ef despiste consiguió nada menos 
que en cambiar el orden de los 
rollos, lo que motivó el 
consiguiente embrollo en la línea 
argumenta! de la película, que por 
cierto era desuna construcción de 
linea muy simple. De ahí que nos 
expliquemos que muchos de los 
espectadores, salieran a la calle 
hablando solos.

¡ANIMO!

Como bien decía el entrenador 
azulgrana Lelé, el' partido del 
pasado domingo contra el 
Salamanca pertenece al pasado. 
Solo queda que entre el respetable 
no cunda la desconfianza en su 
equipo, y piense que eso ocurre 
en las mejores "casas". El Huesca
volverá a darnos tardesce gloria, 
no, lo duden, así lo esperamos y 
asi ocurrirá. Piensese también que 
el Huesca
jugadores

no solo son on«e 
una directiva y un

ALEJANDRO

entrenador. El Huesca somos 
todos, los que pisan el césped y 
los que pisamos hormigón.

JOSE LUIS

noviembre de 1972 ARAGON/exprés. PAG. 23

SGCB2021



«•XfHlSa;
Por Leon J. BU IL GI RAL

Taifas, condailos
y comarqueos

Actas
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S muy probable que todo ciudadano de estas tierras tieno 
por bien seguro el significado de las dos primeras pala
bras. La más leve pasada sobre la historia, habrá servido 

para sacar una idea de lo que representaron los condados en 
el feudalismo europeo y la fragmentación del territorio musul
mán en pequeñas porciones gobernadas por reyezuelos de apa
ratosa corona. En uno y, otro„caso, ia frecuente debilidad como 
entidades políticas era disimulada con los fastuosos banquetes 
y el brillo de los bronces de ministriles y tamborileros. Sabían 
bien aquellos señores que/a falta de razones, buenas son las 
cenas, lo que aemuestrá que no andaban tan retrasados o que 
nosotros no hemos avanzado mucho.

Comarqueo es una palabra nueva. Tanto, que riada puede 
-aventurarse sobre su viabilidad. Quizá, tras de esta su primera 
aparición en público, caerá en el olvido como muchos ilustres 
aragoneses. Acaso quedará tan desnuda como desasistido e’l 
político que funda su autoridad en el cargo y no alcanza el cargo 

-por su autoridad. Pero es legítimo derecho de todo aquel que 
emplea la pluma para tirar de las ideas, acuñar a la par qua 
el pensamiento una palabra definidora, siquiera para uso par
ticular. Comarqueo nace, pues, con el sello de urgencia de la 
oportunidad y la carga de la prueba de^ su utilidad.

Aragon fue en el pasado una entidad territorial y política quo 
agrupaba un sinúmero de comunidades de tipo local y comarcal. 
Ni siquiera cabe aceptar la existencia de grandes comarcas co
incidentes con las scbrecullidas en que se dividía el territorio 
a efectos fiscales. El valle, en el Norte y Sur, pequeños tramos 
de la riberas o el núcleo de población en la zona de la depresión, 
definían un colectivo con caracteres e intereses propios; en oca
siones, opuestos o distintos de’ los contiguos. Ni Ribagorza, ni 
Jaca, ni Albarracín expresaban otra cosa qufe su pasado histó
rico y un presente administrativo. Las actitudes'comunes eran 
producto de problemas comunes, como podía ser una invasión 
del territorio. Y si no puede hablarse de una total desintegra
ción, tampoco puede aceptarse una cohesión uniforme en cada 
comarca y entre todas ellas. Todo esto es historia nada dudosa.

Pero resulta que, por un encomiable movimiento de amplia 
base, están resurgiendo las comarcas y se destacan sus pecu
liaridades y valores más notables en una acción que fortalezca 
Jas líneas maestras de integración. El fenómeno es tanto más 
intenso cuanto mayor es el grado de marginación respecto de 
los centralismos de todo tipo y más fuerte la vitalidad social de 
cada territorio; consistiendo, por tanto, en una reproducción a 
mener escala de la dinámica regional española, con la especia
lidad notable de que las comarcas que presentan un repliegue 
continuado de sus componentes materiales, particularmente en 
cuanto a su población, conocen un creciente auge de mentaliza- 
ción extra comarcal, quizá como respuesta a las leyes del equi
librio anticipación; dicho fenómeno es destacable en algunas 
zonas fronterizas que han largado amarras de les débiles apoyos 
supracomunitarios aragoneses, y viene a ser comprobación de 
las ins'stentes críticas a la orientación que se imprime a la
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política regional: una capitaí, Zaragoza, volcada sobre sí misma 
y que ha hecho dejación de sus deberes tutelares para con el 
resto del territorio; en menor medida, podría decirse otro tanto 
de las otras capitales administrativas. Si bien, por el momento, 
aquellos movimientos carecen de verdadera importancia y no 
pueden considerarse ni sorprendentes ni tampoco peligrosos, 
porque es impensable la reproducción del cantonalismo medie
val, porque hoy tiene cumplido acomodo en sentido vertical, es 
curioso observar la traslación sucesiva del centralismo y la res
puesta inmediata a su dominación agobiante: las Comunidades 
comarcales y locales de estos territorios reanimados sobre lími
tes más o menos caprichosos, reaccionan restaurando la comu
nidad natural del valle o del pueblo con base en la recreación 
de sus tradiciones y la exaltación de los objetos comunes.

Hasta aquí, todo resulta -rigurosamente lógico y consonante 
con las leyes del equilibrio sócial. Pero no lo es o, por lo ménos, 
es incongruente con este planteamiento la interferencia de ten
siones políticas basadas en desprestigios y vacíos fomentados 
con intenciones nada rectas. Es inaceptable todo intento de 
frenar el resurgir por derecho propio de las entidades naturales 
«per se»: las comunidades, sean de valle o locales o de cual
quier ámbito territorial. Acaso la lógica que se predica para 
Justificar la propia actuación se silencia o niega para la ajena 
porque la sombra, no siendo la reparadora del pino o la compacta 
de la higuera, molesta a algunos que no quisieran otro efecto 
sino que a la sombra de ellos sobrevivieran solamente heléchos 
y talofitas para amparles por bajo su liderazgo exclusivo y ex- 
cluyente.

Tan curiosa táctica hecha por tierra los propios fundamentos 
sobre los que Aragón puede recuperar su sentido histórico y 
levantar una compacta realidad social, no partiendo de unos 
supuestos artificiales. Tan absurda es la pretensión de que la 
comarca coincida con el partido judicial como ignorar que 'algu
nos núcleos de población se consideran al margen de aquélla 
por razones, bien fundadas. Y es insensato buscar la formación 
de una entidad viva, orgánica y coherente cuando alguno o algu
nos de sus elementos se sienten ajenos y, a veces, opuestos 
a tal proceso. Querer construir la comarca sobre tan inestables 
bases, puede cuadrar perfectamente a la expresión «comar
queo».

Si tal criterio, aparentemente disgregador, se opone al tra
tamiento unitario de problemas comunes a un territorio, existen 
numerosas fórmulas convencionales que se revelarán más útiles 
que aquel corsé de dimensiones invariables. Reconducir toda 
la problemática de lo social a un solo punto con el auxilio de 
unos límites administrativos impuestos para un caso singular, 
o-querer perpetuar una situación histórica puramente transitoria 
no es, desde luego, hacer comarca. Más bien es, puro y simpl® 
comarqueo.
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